

## A fondo



De izqda. a dcha., Diego Arias, Kaltoum Namoussi, Jon Zuazo, Jaime Polo, Carmelo Led y Jorge Saliente. G. P.

## Cooperativismo, la apuesta por crear empleo en el medio rural

En economía social querer es poder. La prueba es Granja Perales, que Pastores Grupo Cooperativo puso en marcha en 2019, que ha supuesto una inversión de 1,5 millones y que ha permitido crear 8 empleos en Perales de Alfranca. La granja aglutina en una misma finca diferentes espacios para hacer productos con leche de oveja: una granja para 1.000 ovejas, nave de ordeño, lechería y quesería, además de otros edificios de servicios complementarios. «A finales de 2020 el proyecto contaba con 5 empleados además del responsable técnico del proyecto que trabaja en Pastores.

Durante 2021 ha habido que incorporar a 3 personas más, dos de ellas a media jornada de momento», explicaron fuentes de Pastores, en estas instalaciones que comercializan desde el año pasado el «queso fresco de nuestras ovejas», con buena presencia ya en cerca de 150 carnicerías y charcuterías y en los supermercados de Alcampo, Carrefour y Eroski en Aragón. «Nuestra granja, y las otras partes de la cooperativa ha venido a aumentar las posibilidades de trabajo para Perales de Alfambra y los pueblos cercanos al diversificar la oferta. Todo suma», añadieron las mismas fuentes.



Trabajadores de la empresa de inserción Mapiser en el polígono Alcalde Caballero de Zaragoza. G. MESTRE

## «Las empresas de inserción deberían estar más apoyadas»

La empresa de inserción Mapiser, en el polígono de Alcalde Caballero, que da trabajo a personas con dificultades que de otra forma difícilmente podrían tener un empleo, se creó en 1997. Entonces tenía 6 personas trabajando y ahora cuenta con 34 pasando de facturar 50.000 euros a 700.000. El secreto, dice su gerente, Roberto Oyaga, «ser todos partícipes, pero de verdad del proyecto, tomar las decisiones de manera consensuada y buscar ese no siempre fácil equilibrio entre el fin social y la rentabilidad económica». Antes, reconoce, había más apoyo por parte de la Administración. «Teníamos desde 2001 un convenio con el

Ayuntamiento, a través de la Fundación Picarral, pero nos lo quitaron. Hemos tratado de suplirlo buscando más empresas para las que trabajar. El sector privado ha ido desplazando la caída de apoyo por parte de las administraciones desde 2008», indica el gerente de Mapiser. Dedicada al envasado, manipulado y transporte de productos para la industria alimentaria, de automoción y distinto tipo, en la contratación pública se ve obligada a competir con otras empresas que no son de inserción: «No es justo porque no estamos en igualdad de condiciones. Lo lógico es que hubiera cierta discriminación positiva», dice Oyaga.



Todo el equipo de repartidores en bici que integran la cooperativa Zámpate Zaragoza. OLIVER DUCH

## «El crowdfunding y el apoyo social han sido fundamentales»

Zámpate Zaragoza es un proyecto cooperativista de reparto de comida a domicilio que nace en octubre de 2020 con el deseo de «dignificar el trabajo del repartidor» y que ha sido posible gracias a «todo ese apoyo social invisible recibido y la campaña de 'crowdfunding'» que pusieron en marcha. «Han sido fundamentales», destaca Aitor Pérez, uno de los siete socios de esta empresa que, a diferencia de otras plataformas, solo reparte en bicicleta. «Hay que pedalear todos los días. La bici es nuestra herramienta de trabajo, nos gusta y contamos con una docena de establecimientos entre restaurantes, tiendas y bares asociados

con los que trabajamos», indica Pérez. «La iniciativa nació de la necesidad de ayudar a algunos restaurantes que ni se habían planteado servir comida a domicilio, pero que lo utilizaron para sobrevivir durante la pandemia». Sus precios, más ajustados que los de otras plataformas, el hecho de que se repartan los pedidos —que no compitan por ellos—, y que todos cobren parecido diferencia claramente este proyecto de economía social en el que la estructura de toma de decisiones es horizontal. «Una persona en la oficina se encarga de repartir las tareas y de solventar cualquier problema que aparezca», explica Aitor Pérez.